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　　今天有許多從中國來的同修，我們聚會的機緣非常難得。昨天
有同修提了四個問題，讓我利用這個時間做個簡單的解答。我們《
十善業道經》明天再開始。這些問題，可以說是我們學佛人的共同
問題。
　　第一個問題，他說：「有出家人提倡七天精進念佛，不要吃飯
才算精進，但是可以喝飲料，睏的時候還可以睡覺。有人堅持了十
天不吃飯，有很多人照這種方法去做。這種提倡如法嗎？」
　　答：佛陀非常慈悲，對於三千年後今天的社會，他真正是瞭如
指掌。在《楞嚴經》裡面佛告訴我們：「末法時期，邪師說法如恆
河沙。」他講的末法，正是指我們現前這個時代。我們怎樣去辨別
法正與邪？佛在入滅之前，為後來的弟子們做了重要的開示，就是
「四依法」。第一個，「依法不依人」。這種七天精進念佛如法不
如法？看看經典上有沒有。經典上沒有，那就是他說的，這不是佛
說的。他說的，我們決定不能依從，那你就是依人不依法了，我們
要依法不依人。淨宗的經典容易查，純真的淨宗經典是三經一論。
你們看看《無量壽經》、《阿彌陀經》、《觀無量壽佛經》裡頭有
沒有這個說法？有沒有說不吃飯才算是精進？我第一次聽說過，以
前我沒有聽說過。不吃飯才算是精進？哪有這種道理！
　　精進念佛，過去我們在台灣，李炳南老居士打過兩次，兩次以
後不再打了。我向他老人家請教：「為什麼不再打了？」他說：「
現在眾生不是這個根機。」什麼叫「精進念佛」、「精進佛七」？
二十四小時念佛不中斷，七天七夜不中斷，一句佛號念到底，這叫
精進。我知道是七天七夜沒有睡眠，但是沒有聽說過不吃東西的。



點心都有護法準備好的，你餓了的時候隨時可以去吃，但是沒有睡
眠。他這個顛倒了，他「可以睡覺，不能吃東西」，這個沒聽說過
。既然經論上沒有這個規矩，祖師也沒有這個講法，這不足以採信
。
　　現代人的根性，要跟過去相比，實在講，差得很遠很遠。原因
在什麼地方？我們現前生活環境跟古人不一樣。古時候，大家都曉
得，人口少，社會結構簡單，人們心行淳樸，老實淳樸，妄念少、
欲望少、造業少，所以他們容易得利益。現在由於科技發達，我常
常講，科技是魔王的魔術、把戲，不是佛菩薩玩的。佛菩薩要搞這
個東西，佛菩薩絕頂聰明，三千年前就可以造成許多機械，讓我們
在宇宙星際當中飛行了。他為什麼不做？你想想。魔願意做，佛不
做。佛為什麼不做？佛是希望一切眾生超越六道、超越十法界。超
越六道、超越十法界要清淨心、要戒定慧。科技的發展搞到五花八
門，把你的戒定慧全毀掉了。你們想想，是不是這個道理？這是兩
個途徑。
　　今天我們看到外國許許多多這些書籍，尤其近代這幾年講六道
輪迴，講輪迴講了很多，現在外國人愈來愈相信了。相信輪迴是一
樁什麼事情？相信有輪迴，你出不了輪迴，你有什麼用處？佛是幫
助我們超越輪迴，不但超越六道輪迴，還要超越十法界。所以我們
讀西方許許多多講輪迴這些書，我們看到也很歡喜，但是很清楚知
道，它不究竟。他們用很多科學的方法，確實證明了，人死了不過
是換個身體而已，還在六道。西方人對於這個，這是新發現。這個
事實真相在幾千年前，古老的印度教裡面，就已經講得很清楚、很
明白了。佛陀出現在這個世間，實在講就是為這樁事情：怎麼樣幫
助你超越輪迴。告訴你輪迴從哪裡來的，為什麼會有這個事情，這
才是究竟法，才是了義法。



　　我們決定要記住四依，第一、「依法不依人」。淨宗的法，用
現在話來講，頂多五經一論。其他經裡頭說的我們不管它，我們是
本宗，要依本宗的經。我修這個法門，就依本宗的經；其他經上說
的，那不是我本宗的法門，我不依他的。這個道理要懂。第二、「
依了義不依不了義」。什麼叫「了義」？我依照這個理論方法修行
，我確實能出三界，確實能證佛果，這個經對我是了義。換句話說
，「了義」一定是契機、契理；契理不契機不是了義，契機不契理
也不是了義，這個要懂得。
　　第三、「依義不依語」，這一條更重要了。現在很多人反對會
集本，這就是不懂得這一條。懂得這一條，問題解決了。它意思對
！意思對，多說一點、少說一點沒關係。所以有很多人不相信翻譯
的本子，認為翻譯決定不能夠跟原本相比，原本可靠，翻譯的不可
靠。現在佛經留下來的全是譯本，原文已經失傳了。所以佛這一條
教導我們，意思對了就行。
　　如果有人提倡反對會集本，這實在是沒有道理。為什麼說沒有
道理？我們佛門寺院當中早晚課誦，早晚課誦是會集本；裡面念的
咒、念的經文，儀規、讚頌，全是會集的。要是反對會集本，早晚
課誦都丟掉了。還有許多經懺佛事用的懺本，你們看看，《梁皇寶
懺》是不是會集本？《水陸懺儀》是不是會集本？你仔細去看，統
統都是會集本。反對會集本，那所有寺廟都不要做佛事了，也不要
做早晚課了。那很好！老老實實念原譯本的經文。這全是會集本！
反對會集本，這沒有道理。這些言論誤導眾生，斷一切眾生法身慧
命。
　　再要嚴格的來說，釋迦牟尼佛四十九年所講的一切經，統統都
是會集的。佛自己說，他沒有說一句法，他所說的法是古佛所說的
，也是會集古佛的意思講的。世尊如此，咱們中國孔老夫子也如此



，孔老夫子一生也是搞會集。夫子自己說他「述而不作」，述什麼
？述別人的，所講都是別人的，沒有一句是自己的。固然這些是謙
虛話，但是我們仔細想想，它是事實真相，這些道理我們一定要懂
。
　　最後一條很重要，教我們「依智不依識」。智是什麼？要依理
智，不要感情用事。遇到這些境界多想想，不可以盲從；盲從就是
依識不依智，你的智慧沒有了，你感情用事，你怎麼不迷？
　　
　　第二個問題，他說：「現在有些地方，印了一本書叫《念佛感
應錄》。書中講感應神通，通過打坐入定的方法，到西方極樂世界
，參加阿彌陀佛與本師釋迦牟尼佛主持的考試。書中還稱在極樂世
界親自見到了淨空老法師，以及經常見到現在還在我們世界上的這
個居士、那個居士。這本書這樣講法是否如法？」
　　答：跟諸位說，完全不如法。「他到極樂世界看到我」，我沒
到極樂世界，他怎麼到極樂世界看到我？這是提倡迷信。感應可以
說，不能多說。感應神通在佛法裡都有，佛絕不以感應神通做佛事
。「做佛事」是什麼意思？現在講「教化眾生」。佛決定不以感應
的方法、神通的方法教化眾生。為什麼？如果用這種方法，魔、佛
我們就沒有能力辨別了，魔有神通，魔有感應。
　　佛用什麼方法教化眾生？用講經說法，講經說法魔不會。所以
釋迦牟尼佛很高明，我用的方法是你不會的。你會用的我不用；我
雖然也會用，我不用。這兩個就有個區別，佛跟魔就有區別了。你
看看歷代祖師大德，哪個人用神通？誰說感應的？決定是說經講道
，把這些大道理跟大家講清楚，讓他自己契入。這是佛佛教化眾生
一個原則，我們明瞭，我們一定遵守。所以這種書不如法，這種書
在外面傳播，實在講對我都有傷害。人家不曉得，「淨空法師提倡



迷信，淨空法師搞神通」，把佛法的形象破壞了，這是有過失而沒
有功德。所以這種書最好都把它能夠銷毀，不可以流通。
　　
　　第三個問題，他說：「現在有人提倡所謂『本願法門』，害了
不少人。以前還精進念佛，現在不但不念了，並且還說淨老法師害
得他們白費了幾年功夫。並講：只要一發願，阿彌陀佛已經把飛機
票準備好了，臨終十念，走上前去拿上飛機票，就能飛到極樂世界
了。」
　　答：這個話，我不知道你們大家相不相信，這不正確。「本願
念佛」是古來祖師大德提倡的，沒錯。但是現在人不解祖師的意思
，扭曲了祖師的用意。從前有利益，現在不但沒有利益，反受其害
。「本願」是四十八願裡面的第十八願，我們在講經的時候講過，
尤其講得詳細。四十八願每一願都包含其他四十七願，如果缺少一
願，它的本願就不圓滿，這是古來大德講的。
　　四十八願是以第十八願為核心。十八願從哪裡來的？是從其他
四十七願組合而來的，缺少一願都不行，要明白這個道理。一部《
無量壽經》從哪裡來的？一部《無量壽經》就是四十八願具體說明
。絕不是只要單單的十八願，其他都不要了，那就完了。就像這一
棟房子一樣，最重要的是什麼？這柱子最重要。「我只要這個柱子
，其他都不要了。」這能算是一個屋子嗎？你能得受用嗎？像一個
人一樣，腦袋最重要：「只要腦袋，其他都不要了。」你想想看，
這是什麼人？
　　豈不聞《華嚴經》上所說的「一即一切，一切即一」？「一切
」，譬如說整個一個人身，這是一切；頭目腦髓、任何一個部分，
是這「一切」裡面的「一」。一不能離一切；一切就是一，一就是
一切。我們常常跟大家說明這一句阿彌陀佛名號，說名號功德不可



思議。為什麼？這一句名號就是圓滿的四十八願，圓滿的四十八願
就是全體的《無量壽經》；一擴展到諸佛如來所說的一切經教，都
不離這一句佛號。佛號功德不可思議！不能夠只抓住這一個局部，
全體不要了，這是決定錯誤的，我們學佛一定要真的搞清楚。
　　所以「本願」是什麼？真正把淨土經論全部通達了，抓住這個
綱領，這就對了。不是說我抓住這個綱，網不要了。譬如打魚，網
的總繩子叫綱，我這個綱抓住了，網沒有了，這成什麼話！綱抓住
了，下面是網，全部都抓住了。他們現在這個本願搞錯了，只抓住
綱，網沒有了。你們要畫個漫畫，畫得就很有趣，他就打魚，只抓
住個綱，下頭沒有網。古人提倡本願念佛，他抓住綱，下面是大網
。諸位細細去想這個意思。他提倡本願，可惜他不懂得什麼叫「本
願」。所以經不能不讀，不能不深入研究。往生西方極樂哪有這麼
容易、哪有這麼便宜？你的心跟佛的心不一樣，你的行為跟佛的行
為不一樣，念佛都不能往生。他這個不管怎麼不一樣，只要是念一
聲「阿彌陀佛」就能往生了，這是自欺欺人，決定沒這個道理！
　　
　　末後一個問題，他說：「現在有人不但攻擊夏蓮居老居士的《
大乘無量壽經》會集本，並且還高聲驚呼什麼『淨空現象』。」
　　答：這個了不起！我還變成「現象」了。這個可以不必去理會
他。他雖然攻擊，他不相信，這個世界上相信的人還很多。他不相
信，我相信，我們在這個會集本上得到了真實的利益。我們相信我
們在座有不少同修都是發心學習這部經典、弘揚這部經典。在你講
經弘揚的時候，你會發現一個現象，講這部經的時候法緣特別殊勝
！你不相信可以試試看，你講一遍會集本，講一遍康僧鎧的本子，
你看看哪個聽眾多，你看看哪個法緣殊勝，一比較，立刻就知道。
五種原譯本跟其他的版本你都講講看，你做一個比較，這個本子法



緣特別殊勝。它殊勝從哪裡來的？諸佛加持的，龍天擁護的。
　　講到感應，我最近聽到從中國來的一些同修告訴我，說他們看
見有鬼神附身說話，現在鬼神裡頭好多都在念會集本，都在聽講經
，都在學佛。連鬼神都在學習了，我們要不好好的學，連鬼都不如
了。這是真話。其他的我們都不必過問，以平心靜氣對待現實，以
真誠的愛心對一切人事物，老實念佛，求生淨土，決定是依教奉行
。經典的道理要通達，方法要清楚，依教奉行，我們這一生當中決
定得殊勝的利益。好，謝謝大家。
　　
　　


